Primer plano

CON PAPELES | SIN PAPELES

Convivir en Córdoba

La cantidad de casamientos no disminuvó en los últimos años, pero cada 10 pareias que se casan, seis piden la separación. ¿Hay una crisis en el matrimonio? / La opción de vivir en pareja sin un compromiso formal.

Por Noelia Maldonado y Pamela Subizar Fotografía Gonzalo Bravo

In Córdoba se sigue apostando al matrimonio: entre 2006 y 2008 se casaron en la Capital un promedio de cinco mil parejas por año. Pero al mismo tiempo, otras tres mil solicitaron el divorcio.

Entonces, por cada 10 parejas que se casaron, seis pidieron separarse. La tendencia es clara: un alto porcentaje de matrimonios fracasa.

"Hay una crisis en el matrimonio como institución, pero al mismo tiempo en la pareja", indica Maria Virginia Bertoldi de Fourcade, vocal de la Cámara de Familia de Córdoba.

Las estadisticas avalan esta posición. En el periodo señalado arriba, se presentaron en la Capital 9,831 demandas de divorcio vincular y separación personal según informó a La vodel

vorcio vincular y separación per-sonal, según informó a **La Voz del Interior** el Centro de Estudios Jurídicos y Sociales del Poder Judicial. Por otro lado, 15.629 parejas pasaron por el Registro Ci-vil, según los datos del Departa-mento Central de Estadísticas

del Ministerio de Salud. Bertoldi de Fourcade plantea que quizá sea necesario revisar la idea con la que se llega al altar. "Las nuevas generaciones son mucho más románticas de lo que podría pensarse. Usan ex-presiones como 'el matrimonio no es lo que esperaba'. Entonces uno se pregunta: ¿qué espera-

María A. Aguirre, sexóloga especialista en terapia de pare-ja, explica que el casamiento im-plica un esfuerzo a largo plazo que muchas personas no están preparadas para afrontar (ver El amor...)

El amor...)

En el mismo sentido responde la magistrada: "El matrimonio es un plus de compromiso. Supone apoyar al otro, sacrificar pequeños gustos para que subsista la vida en común, y eso

subsista la vida en común, y eso no se enseña en ninguna parte". La cantidad de casamientos no disminuyó en forma significativa de 2006 a 2008.

Según Bertoldi de Fourcade, esto demuestra que se mantiene la esperanza en el matrimonio a pesar de las experiza que inclus ha resultos. Cuenta que inclus on resulto casos en los que una persona se casa y divorcia más de



lamado a concurso para CUBRIR 4 PUESTOS*



INSCRIPCIONES HASTA EL 7/04 Tel: (03543) 460544



Werner y Dolly. Apuestan al diálogo y a "sacar las espinas para que queden sólo las rosas" en su pareja

Pero para aquellos que, tal vez intimidados por la gran can-tidad de divorcios, eligen no casarse del modo tradicional, só lo resta la opción de la convi-vencia con algunos derechos reconocidos como pareja

Decisión tomada

Divorciarse es de por sí un pro-ceso difícil, no es extraño en-tonces que los casos de arrepentidos en las audiencias sea escasos. "Cuando se llega a Tri-bunales, la decisión está tomada", cuenta la abogada de Fa-milia Marisa Centenaro.

Además, las estadísticas in-dican que en un 70 por ciento de los casos los cónyuges presen-tan juntos el pedido. Incluso, ca-

los casos ios conyuges presentan juntos el pedido. Incluso, cada año son más las parejas cordobeas que eligen separarse de
común acuerdo, en lugar de iniciar un juicio contencioso.

Cuando una de las partes
quiere la separación y la otra
no, y la presentación es individual, las mujeres son las que
to man la iniciativa en un 60 por
ciento de los casos, según una
investigación del Centro de Perfeccionamiento Ricardo C.

Núnez, del Tribunal Superior
de Justicia, que analiza sentencias desde el año 2000 a 2004.

En cuanto al porqué del pedido, las causas más mencionadas son las llamadas "objetivas",
que implican no culpar a la pareja por la separación.

que impinean no cupar a la pa-reja por la separación.
Al contrario de lo que puede creerse, el adulterio es el argu-mento sólo en un siete por cien-to de los casos. Lo cual tiene una explicación práctica: aunque una infidelidad sea el motivo re-al de la separación, es muy difi-cil demostrarlo.
"Tha muier no necesita pro-

"Una mujer no necesita pro-bar la infidelidad para lograr el

Las estadísticas indican que en el 70 por ciento de los casos, los cónyuges presentan juntos el pedido de divorcio v separación de bienes.

eiemplo, sentirse injuriada, afec tada, porque los vecinos co-mentan que el marido la engaña", explica Centenaro

El precio de la libertad

El precio de la libertad
Divorciarse no es gratis. Hay que
tener en cuenta los gastos de la
tasa de Justicia y los honorarios
de los abogados, que dependen
del valor de los bienes a dividir.
La decisión de separarse tampoco es ajena a la realidad económica y social.
Las acciones de divorcio y separación disminuyeron considerablemente durante los años
2001 y 2002 por la crisis económica del país, según lo indica la
investigación del Centro Núñez
titulada "Gestión del Sistema de
administración de Justicia y su
Impacto Social".
"No es que el matrimonio no
esté en crisis, sino que la crisis
económica posterga el inicio de
la acción de divorcio por los gastos que esto implica", destaca la
magistrada Bertoldi de Fourcade.
Lo anterior no significa que

Lo anterior no significa que las personas con escasos re-cursos no puedan separarse. La ley prevé el beneficio de litigar sin gastos y la asistencia jurídica gratuita para quien de-muestre que no puede afrontar el juicio

Aún así, conseguir un abo-gado en el Estado no es una tarea simple, porque los tribuna-les están colapsados resolviendo otras causas urgentes. Además, el aumento de la pobreza hace que cada vez más a te busque asistencia gratuita, señala Bertoldi de Fourcade

Juntos, pero no casados

Las parejas no tienen muchas opciones, o se casan o conviven. Ocurre que el matrimonio en Ar gentina tiene un sistema rígido, no es posible elegir una forma especial de compartir los bienes, y no existen los acuerdos prenupciales, salvo hacer un inventario de lo que cada parte tiene previamente al casamiento.

Tal como muestra un sondeo

Tal como muestra un sondeo on line realizado por La Voz del Interior (ver aparte), en Córdoba son muchos los jóvenes de clase media que eligen convivir como una nueva forma de estar en pareja, lo cual suele prolongarse durante varios años sin una regulación legal.

La jueza Bertoldi explica que en estos casos el Estado reconoce ciertos derechos, como lo previsional y algunas indemnizaciones, pero aclara que la unión de hecho nunca se equipara a la legal.

"En una sociedad como la nuestra, a una pareja que con-

"En una sociedad como la nuestra, a una pareja que con-vive y elige omitir el matrimo-nio no se la puede obligar a es-tar regulada por la ley", señala. La idea, que se debate entre los especialistas del Derecho, pe-ro aún no en el Congreso, es adaptar el casamiento a las exi-gencias modernas.

gencias modernas.

Una opción es dar alternativas, permitiendo a los futuros esposos elegir la forma en que compartirán los bienes y las ga-

Elegirse todos los días, el secreto para un matrimonio duradero

ner y Dolly Spillmann se conocieron en Córwerner y bouy spillmann se conocieron en cor-doba hace más de 62 años, en reuniones de la Iglesia Metodista, y aún hoy siguen eligiendo estar juntos. Tienen cinco hijos, 16 nietos y una bisnieta

Juntos. Tienen cinco hijos, 16 nietos y una bisnieta de 6 años.
Aseguran que la vida en matrimonio "no es fácil", pero el secreto es ser paciente y saber perdonar los errores. Para ellos el diálogo es la piedra angular en una pareja.
"Mientras uno pueda ir sacando las espinas para que queden sólo las rosas, el matrimonio sigue adelante", asegura Dolly.

Educar para el matrimonio

Cursillo. Algunas legislaciones, como la de Chile, contemplan un cursillo prema-trimonial para reflexionar sobre los de-rechos y obligaciones del casamiento.

Educación sexual. Una oportunidad para educar es incorporar contenidos relacionados con el matrimonio en la educación sexual que se brinda en las

OPINIÓN



Cómo hablar con los hijos

A veces es mejor un buen divorcio que una mala convivencia. Los niños están bien si los padres están bien v no sirve de nada tratarlos con "compasión sobreprotec tora" intentando evitarles a toda costa el dolor

tora" intentando evitaries a tota costa el dolor.
Cuando los padres se separan, la familia rota de los hijos también es la familia rota de los padres.
Hay cosas que el divorcio no puede separara: si hay hijos en común, se pone fin a la convivencia pero no a la relación. El matrimonio se separa como pareja pero nunca dejarán de ser padres, y si bien la relación se termina, el vínculo permanece.
Puede que la mujer o el hombre con quien nos casamos ya no sea el más adecuado para nosotros, pero en algún momento lo fue y lo sigue siendo para los hijos. Se

gue siendo para los hijos. Se necesita de una gran humildad para aceptarlo y poder dad para aceptarlo y poder decir a los hijos: "Tu madre es una buena mujer", o "Tu padre es un buen hombre y quiero que lo respetes como tal". Cada miembro de la pareja necesita expresar sus sentimientos de dolor y frus tración ante la separación. Lo importante es distinguir

Dra. JESSICA CORZO

/lédica NEFROLOGA

TRATAMIENTOS

qué decir y a quiénes. Cuando un hijo se convierte en confidente de uno de los pa dres, escuchando descalifica ciones hacia el otro, se gene-ran heridas insalvables.

El momento más difícil de un divorcio es el de comu-nicárselo a los hijos. En ese momento los padres deben

nicárselo a los hijos. En ese momento los padres deben unirse para decir sólo lo necesario, dando lugar a las preguntas de los hijos, pero sin dar los "porqué" de la separación, ya que esto pertenece sólo a la pareja. Es importante que los dos den el mismo mensaje, lo más claro y concreto posible, sin buscar responsables.

Si alguno de los dos culpadira de la desenva de la desenva de la desenva sufre o es abandonado, y en contra del otro.

Son los padres, a veces, los que necesitan ayuda terapéutica. El secreto está en hacer un buen trabajo personal que ayude a aceptar la separación y poder sostenerla con dignidad. A veces cuesta soltar al otro; no tanto por amo, sino por no querer renúrse ante lo que no pudo ser. Los recién separados no deben escudarse en los hijos para hacer frente a esta situación, ya que los cenores de prende a resolver los contuación, ya que los menores aprenden a resolver los con-flictos de la misma manera

que lo hacen sus padres. Por último, la tenencia de los niños suele ser otro moti-vo de conflicto. Siempre se aconseja que los niños vayan a vivir con aquel de los padres que respete más a su ex

SERVIMAO SRL

Impresora Fisca









La Solidaridad siempre vuelve Abril 772 - Córdoba - CP: X500 de Abril 772 - Córdoba -51) 4106000 - E-mail: cp